
CAMARA MUNICIPAL DE SANTAREM
PODER LEGISLATIVO Aprovado em_{ J Discusao

\ a CAMARA MUNICIPAL DE SANTAREM Por_LAicetava
CAMARA DEPARTAMENTO LEGISLATIVO P2%o:_J8 /__-f

CAMARA MUNICIE

Ata da Trigésima Nona Sesséo Ordinaria do Segundo Periodo da Terceita'Segs 0,
da Décima Nona Legislatura, realizada no dia doze de dezembro do ano de dois mil e vinte e
trés, no Plenario Benedito Magalhaes da Camara Municipal de Santarém. A hora regimental, o
vereador SILVIO DOS SANTOS NETO (UNIAO BRASIL) presidente do Poder Legislativo,
deu boas-vindas a todos, e iniciou a sessio com 0 GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO DAS
LIDERANCAS: O vereador enf. MURILO TOLENTINO (PODE) iniciou seu discurso
cumprimentandoa todos, em seguida, fez uma retrospectiva dos avancos que ocorreram nas areas
da infraestrutura e educaca4o no municipio durante o ano, destacando também asareas que precisam
ser melhoradas, dentre elas a satide. Segundo o parlamentar, infelizmente nao ha o que comemorar
na area da satide do municipio, que s6 piorou ao longo do ano. Para o parlamentar, é preciso criar
uma forga tarefa para que se consiga 0 mais rapido possivel reconstruir o Hospital Municipal de
Santarém — HMSpara quevolte a funcionar em sua totalidade; fortalecer as Unidades Basicas de
Saude - UBS, abastecendo-as com medicamentos, contratando mais médicos para atender a
populagao. Na area da educacéo, destacou os muitos investimentos feitos pelo Poder Executivo
como: construgao, amplia¢ao e reformasde escolas; aquisi¢ao de equipamentos novos; construgao
de quadraspoliesportivas, dentre outras obras. O parlamentar também destacou os avancosna area
de infraestrutura como: a pavimentagao asfaltica de muitas ruas no municipio, porém fez uma
ressalva, observando que algumas empresas que ganharamalicitacAo para realizarem as obras de
pavimentacao, infelizmente fizeram um servi¢o de péssima qualidade em algumas ruas da cidade
e, estas j4 estam apresentando problemas, isso precisa ser observado nas proximas obras, mas no
geral a maioria dos servigos realizados de pavimentacdo asfaltica foram de qualidade, deixando a
popula¢ao contente e mais disposta a pagar seu IPTU, 0 que é maisdificil acontecer quando o
morador nao possui sua rua asfaltada e sem iluminag4o publica. Pela ordem, o vereador CARLOS
SILVA (PODE) enfatizou o trabalho dos parlamentares da bancada do Podemos, enfatizando que
durante o ano foram realizados mais de 30 a¢gdes e 10.000 atendimentos em parceria com o
deputado estadual Ronni Silva, deputado federal Olival Marques e 0 senador Zequinha Marinho.
O vereador BIGA KALAHARE (PT)fez uso da tribuna para agradecer a todos aqueles que o
apoiaram e continuam apoiando durante seu mandato. Contudo, externou seu descontentamento
por ter um Projeto de Lei de sua autoria, que desde o més deabril esta tramitando nesta Casa
aguardando a assinatura de quem de direito e, por isso, ndo entrou em pauta até o momento. Para
o vereador, questdes religiosas podem estar atrapalhando sua tramitacdo, por isso, enfatizou que 0
Brasil €é um estado laico e que espera que no proximoano ideologias religiosas nao atrapalhem os
andamentos de seus projetos. O referido Projeto de Lei foi elaborado por advogados e visa
combater o racismo religioso no 4mbito municipal, ou seja, visa inibir 0 preconceito com religides
de matrizes africanas. O vereador ELIELTON LIRA (AVANTE) iniciou seu discurso dando
boas-vindas aos comunitarios da regiao do Corta Corda. Em seguida,citou o Projeto de Lei de sua
autoria que logo mais entrara em apreciacéo para votacdo pelos parlamentares desta Camara. O
parlamentar explicou, que esse Projeto visacriar o distrito do Corta Corda, uma regido que cresceu
e que hoje é responsavel pela maior parte do abastecimento das feiras e mercados do municipio de
Santarém e dos municipios vizinhos, uma regiao com grande potencial produtivo e econdmico.
Contudo, enfatizou que infelizmente essa lei, se for aprovada, nao sera suficiente para resolver as
quest6es fundiarias dessa regiao, porém, a criagdo do distrito trara garantia de identidade e
dignidade para os moradores, através do acessoas politicas publicas e investimentos oriundos dos
governos estadual e federal que sAo direcionados diretamente para distritos. Em seguida, agradeceu
ao Poder Executivo; ao presidente desta Casa, vereador Silvio Neto; ao presidente da Comissao
de Constituigéo e Justiga, vereador Erasmo Maia e aos parlamentares desta Casa pelo apoio dado
a esse Projeto de Lei. O vereador ANGELO TAPAJOS (REPUBLICANOS)fez um balanco dos
seu trés anos de mandato como vereador. Desde 2021 sao realizados mais de 100 acgdes de
cidadania nosbairros, comunidades e regides do Planalto santareno, com o apoio da Secretaria de
Justiga; através do seu presidente Evandro Garlo, da Policia Civil e demais érgéos. Nessas acées,



PODER LEGISLATIVO
CAMARA MUNICIPAL DE SANTAREM

CAMARA DEPARTAMENTO LEGISLATIVO
costumam ser realizadas emissdes de documentos e mais servigos 4 comunidade. O projeto
Gabinete Itinerante de autoria do parlamentar, leva servi¢os como: cortes de cabelos; vacinagao
de pets; atendimento juridico; doagdes de cestas basicas; servicos médicos e odontoldgicos
atendendo as comunidadesmais carentes. Em outro assunto, agradeceu ao deputado estadual Fabio
Freitas, que através de sua articulacgéo foi possivel a doagao de uma viatura destinada ao
policiamento comunitario escolar no ano 2022 e através do deputado federal Vava Martins foram
trazidos R$ 7 milhdes para serem investidos no municipio. O vereador GERLANDE CASTRO
(PSB) agradeceu a empresa Camila Transportes pela parceria na realizagdo das acgdes de saude que
sio feitas na regiaéo do Lago Grande. Na sequéncia, afirmou que respeita e que nado é contrario a
emancipacao de comunidadese regides, sendo inclusive defensor da criagéo do municipio do Lago
Grande, uma regido que possui aproximadamente 80 comunidades, com pelo menos 30 mil
moradores, porém infelizmente, nao existe uma lei a nivel federal regulamentandoessa situa¢ao,
pois no passado criavam-se muitos municipios de maneira indiscriminada. O parlamentar disse
ainda que faltou mais tempo para esta Casa discutir, analisar e avaliar o Projeto de Lei que cria o
distrito de Corta Corda. O vereador JANDER ILSON (UNIAO)usoua tribuna para falar de sua
atuag¢io como parlamentar durante o ano, de sua ligac¢féo com a categoria dos pescadores do
municipio de Santarém e da defesa do direito desses trabalhadores. Afirmou que seu trabalho é
voltado a defesa das pessoas mais carentes. Informou que durante 0 ano foram realizados muitas
agdes sociais e de cidadania voltadas atender 0 povo mais humilde, através da parceria com 0
estado e Orgdos como INSS,o que possibilitou que centenas de pessoas que aguardavam por uma
pericia médica, auxilio maternidade, aposentadorias fossem atendidas. Em seguida, falou dos
planos para 0 proximo ano, um deles é 0 projeto para implantacdo do primeiro posto policial na
regiao do Tapara e que devera atenderas regides do Aritapera, Urucuritubae Ituqui, pois sfo areas
populosas e que também sofrem com a violéncia, por isso precisam de mais seguranca. Agradeceu
ao Poder Executivo, que por meio das secretarias municipais, sempre tem acolhido seus pedidos.
Citando como exemplo a Secretaria Municipal de Educacéo — SEMED que tem reformado e
ampliado muitas escolas, construindo pogos, enfatizando a construcdo do primeiro gindsio da
regiao de varzea. Destacouainda, a Secretaria Municipal de Satide - SEMSA coma construgao da
Unidade Basica de Satide — UBS na comunidade So Ciriaco. Informando que também deverao
ser construidas as UBS nas comunidades Tapara Grande, Ituqui e reforma e ampliagao da UBS da
comunidade Santarém Mirim, que ja contam com emendasdo deputado federal Henderson Pinto.
Ao final de seu discurso, mencionou o auxilio emergencial no valor de dois salarios minimos,
concedido pelo governo federal aos pescadores e que ja esta sendo pago pela Caixa Econémica
Federal — CEF, esse auxilio ira ajudar a manter 0 sustento dessas pessoas que sofreram por conta
da estiagem. Esse beneficio é fruto da representatividadee articulagdo politica que a categoria dos
pescadores possui e da luta recente deste parlamentar em conjunto com o vereador Alexandre
Maduro que foram até Brasilia levando fotos e videos que comprovam a forte estiagem queatingi
a regido e que acarretou a morte de peixes e outras espécies de seres vivos nos rios da regiao.
Encerrou agradecendo a Deuspelas béngdos recebidas durante o ano e afirmando aos comunitarios
da comunidade Corta Corda seu apoio na cria¢géo do distrito. O vereador ANDREO RASERA
(MDB) usou a tribuna para despedir-se de seu mandato como parlamentar desta Casa e para
agradecer aos servidores que 0 assessoraram. O parlamentar ocupou a vaga do vereador Ronan
Liberal (MDB) quese licenciou para assumir a Secretaria Municipal de Planejamento, mas deve
retornar ao Legislativo no préximo ano. O emedebista dirigiu seu discurso para os presidentes de
bairros e de comunidades, falou sobre seu trabalho e atuagdo em prol dos municipes, na busca por
melhorias de qualidade de vida dos cidadéos santarenos, através do didlogo com o Poder
Executivo, levando as demandas da populagao e reivindicando solugdes e que como pessoa com
deficiéncia representou este segmento. Reiterou seu apoio ao Projeto de Lei que abordaa criacao
do distrito de Corta Corda, dizendo que entende que os comunitarios que ali residem querem bem
mais do que apenasa cria¢do do distrito, querem que a sociedade e o governo reconhega queali
moram pessoas que produzem, que contribuem para economia do municipio, que querem ter sua
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terra regularizada. Em seguida, disse esperar que o Governador Helder Barbalho possa se
sensibilizar e resolver o problema ambiental da regiaéo do Chapadao, pois é dificil para os
agricultores nao terem o CAR,pois o desejo dos moradores é a paz no campo, pois todos somos
descendentes de indigenas e quilombolas e queremos produzir e viver em paz. Em seguida,
afirmou que votara “sim” para aprova¢ao do Projeto de Lei. Concluido o Tempo de Liderangas,
passou-se para o TEMPO DAS BANCADAS.A vereadora enf. ALBA LEAL (MDB) fez uso da
tribuna para fazer um registro dos seus trabalhos desenvolvidos ao longo do ano. Afirmando que
como parlamentar, vinda do interior, precisamente da regido do Lago Grande, conhece a fundo as
necessidades do povo. Em seguida, destacou as muitas ag6es sociais que foram realizadas pelo seu
gabinete ao longo de 2023, varias demandas atendidas pelo governo municipale aquelas que ainda
nao foram atendidas estam em fase de planejamento para futuramente serem executadas. Foram
realizadas agdes em varias regides do municipio, como: regido do Tapajés; Arapiuns; Lago Grande
e na zona urbana da cidade, também foram feitas visitas fiscalizatorias, principalmente para
atender as demandasda area da saude. Frisando que a obrigacao do parlamentar é esta proximo da
populagao, acolhendo suas demandase levando ao conhecimento do Poder Executivo para que
este, através de suas secretarias competentes possam dar solugdes. Manifestou sua satisfagao pela
constru¢ao da unidadebasica de sade - UBS na comunidade S4o Pedro do Uruari, regiao do Lago
Grande e que com apoio do deputado federal, Junior Ferrari e do prefeito municipal, Nélio Aguiar,
também foram construidos e reformados muitas unidades escolares nas regides do Arapiuns e Lago
Grande, muitas dessas obras foram frutos de suas solicitagdes. Agradeceu ao vereador Andreo
Rasera por todo seu trabalho desenvolvido nesta Casa de Leis e desejou que em 2025 0 mesmo
possa estar de volta nesta Camara. Na sequéncia, dirigiu sua fala aos moradores da comunidade
Corta Corda, dizendo-lhes que nao existe vitéria sem luta, a exemplo do que ocorreu no distrito de
Curuai que para se tornardistrito foi necessdrio muita unido e muita luta de seus moradores e que
assim comoas regides de Boim; Curuai; Boa Esperanca; Alter do Chao que se tornaram distrito,
a regiao de Corta Corda também se tornaré distrito, através da aprovacéo do Projeto de Lei de
autoria do vereadorElielton Lira e, que seu voto sera sim. O vereador ERLON ROCHA (MDB)
em seu discursodisseser favoravel a criag4o do distrito de Corta Corda e que acredita que o Projeto
de Lei que cria o distrito devera ser aprovado por unanimidade nesta Casa, pois 0 municipio de
Santarém é muito grande e a criagdo de distritos fomenta o desenvolvimento da area onde sao
criados. Concluido o Grande Expediente, passou-se para a Primeira Parte da Ordem doDia,
com a discussao da ata do dia 06 de dezembro de 2023, que fora aprovada por unanimidade. Em
continuidade, passou-se para os encaminhamentos dos trabalhos dos vereadores as comissGes:
Projeto de Lei - Institui no calendario oficial de eventos do municipio de Santarém o campeonato
municipal de jiu-jitsu e da outras providéncias. Autoria do vereador Angelo Tapajés
(Republicanos). Em seguida, transcorreu-se para Segunda Parte da Ordem do Dia com discussdo
e votacdo das matérias em pauta) TRABALHOS APROVADOS: Mogao de Aplausos n°
445/2023 — autoria do vereador enf. Murilo Tolentino (PODE); Mogao de Aplausos n° 446/2023;
Requerimento n° 2643; 2644; 2645; 2646/2023 e Indicagao n° 455; 456; 463/2023 — autoria do
vereador Carlos Silva (PODE). Em seguida, entrou em pauta o PROJETO DE LEI N° 1860/2023
- DISPOE SOBRE A NOMENCLATURA DA PRACA LOCALIZADA NA RUA COELHO
NETO COM AV. MAICA, BAIRRO SANTANA, MUNICIPIO DE SANTAREM, ESTADO DO
PARA. AUTORIA: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTAREM. Apésa sua leitura com
Justificativa e parecer, aprovou-se em 1* e 2* discussdo, por unanimidade. Em seguida, o vereador
Elielton Lira (Avante) pediu a inverséo de pauta ao PROJETO DE LEI N° 3302/2023 - CRIA O
DISTRITO DE CORTA- CORDA NO MUNICIPIO DE SANTAREM, E DA OUTRAS
PROVIDENCIAS. AUTORIA: VEREADOR ELIELTON LIRA (AVANTE). Pela ordem, o
vereador ERASMO MAIA (UNIAO) chamou atengao para o fato de que as coordenadas
geograficas nao estao definidas dentro deste projeto e que nao existe uma comunidade especifica
com 0 nome de Corta Corda, por isso, se aprovado o projeto, futuramente tera que ser definido
qual comunidade sera a sede administrativa do novo distrito, através de uma emendaa legisla¢ao.
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Colocado em discussdo, este foi aprovado em 1|* e 2° discuss4o, por unanimidade. Em seguida,
passou-se para discussio da MENSAGEM DE VETO PARCIAL AO ARTIGO6° - Autoria do
Poder Executivo ao PROJETO DE LEI N° 096/2023 — QUE DISPOE SOBRE O RESPEITO A
DIGNIDADE ESPECIAL DE CRIANCAS E ADOLESCENTES, PESSOAS EM
DESENVOLVIMENTO E EM CONDICAO DE ESPECIAL FRAGILIDADE PSICOLOGICA,
NO AMBITO DOS SERVICOS PUBLICOS MUNICIPAIS - INFANCIA SEM
PORNOGRAFIA, E DA OUTRAS PROVIDENCIAS. AUTOR: VEREADOR ANGELO
TAPAJOS (REPUBLICANOS). Transcorreu os tramites de votagao por escrutinio secreto com 19
votos, resultando na manutencao do veto parcial do Poder Executivo. Dando continuidade a pauta,
entrou em discussio o PROJETO DE LEI N° 2119/2023 - INSTITUI NO MUNICIPIO DE
SANTAREM, O PLANO MUNICIPAL PELA PRIMEIRA INFANCIA EM SANTAREM —

PARA. AUTORIA: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTAREM. Apos a leitura do Projeto,
sua justificativa, este foi aprovado em 1° e 2* discussao, por unanimidade. A seguir, entrou em
pauta o PROJETO DE LEI N° 3852/2023 - CONCEDE ISENCAO TRIBUTARIA AOS
BENEFICIARIOS DO PROGRAMA DE HABITACAO DE INTERESSE SOCIAL
CUSTEADOS PELAS FONTES DE RECURSOS INDICADAS NO ART.6°, INCISOS I A IV,
DA LEI FEDERAL N° 14.620, DE 13 DE JULHO DE 2023. AUTORIA: PREFEITURA
MUNICIPAL DE SANTAREM. Lido o parecer do Projeto. Em seguida, 0 vereador ERASMO
MAIA (Unido) solicitou ao presidente desta Camaraa leitura da proposta de Emenda Aditiva e
Modificativa do Artigo 1° do Projeto, de sua autoria. Ato continuo, este foi aprovado em 1° e 2?

discussdo, por unanimidade com Emendas Aditiva e Modificativa. Em seguida, aprovou-se a
prorroga¢ao do Tempo Regimental. Prosseguindo a pauta entrou em discussio o PROJETO DE
LEI N° 3854/2023 - ALTERA O PARAGRAFO UNICO DO ART.2° DA LEI MUNICIPAL N°
18.714, DE 22 DE AGOSTO DE 2011, QUE PROIBE A ENTRADA, A PERMANENCIA E A
CIRCULACAO DE VEICULOS AUTOMOTORES NAS PRAIAS LITORANEAS NO
MUNICIPIO DE SANTAREM, E DA OUTRAS PROVIDENCIAS CORRELATAS. AUTORIA:
VEREADOR ERLON ROCHA (MDB). Apos a leitura do projeto com seuparecere justificativa,
este foi aprovado em 1* e 2° discuss4o, por unanimidade, com emenda modificativa de autoria do
vereador Erasmo Maia (Unido). Dando sequéncia4 sessiio, entrou em pautao PROJETO DE LEI
— DISPOE SOBRE O ORCAMENTO ANUALEESTIMA RECEITA FISICA E DESPESA NO
MUNICIPIO DE SANTAREM PARA O EXERCICIO DE 2024. AUTORIA: PREFEITURA
MUNICIPAL DE SANTAREM.Houvea dispensadaleitura do projeto, mas houvealeitura do
parecer. Durante a votacdo deste, o vereador JUNIOR TAPAJOS (PL) pediu vista da matéria. Em
seguida, aprovaram os requerimentos em bloco. Requerimentos n° 2662; 2701; 2702/2023;
Indicagao n° 464; 465/2023 autoria da vereadora enf. Alba Leal (MDB), Requerimentos
n°2663/2023 de autoria do vereador Alexandre Maduro (MDB), Requerimentos n° 2664; 2665;
2666; 2667; 2693; 2694; 2695/2023 autoria vereador Alysson Pontes (PSD), Requerimentos n°
2668; 2669; 2696/2023 autoria vereador Andreo Rasera (MDB); Requerimentos n° 2699/2023 e
Indicag4o n° 462/2023 autoria vereador Carlos Martins (PT), Requerimentos n° 2670; 2671; 2672;
2673; 2674; 2675; 2676: 2677; 2697; 2698; 2710; 2711; 2710/2023 autoria vereador Elielton Lira
(Avante), Requerimentos n° 2678; 2690; 2691; 2692; 2704; 2705; 2706/2023 e Indicagao n° 459;
460; 461/2023 autoria vereador Erlon Rocha (MDB), Requerimentos n° 2679; 2680; 2681; 2682;
2683; 2684; 2685; 2686/2023 autoria vereador Jander Iison (Unido), Requerimentos n° 2712;
2711/2023 autoria do prof. Josafa Gongalves (PL), Requerimentos n° 2687; 2688; 2703/2023 e
Indicago n° 445/2023 autoria vereador enf. Murilo Tolentino (Podemos), Requerimentos n° 2689;
2707; 2708, 2709/2023 e Indicacgdo n° 466; 467/2023 autoria vereador Sérgio Pereira (Unido).
Concluida a pauta, o presidente da Camara Municipal de Vereadores, SILVIO DOS SANTOS
NETO (UNIAO), declarou encerrada a sesso e convidou a todos para sess&o especial de
encerramento dos trabalhos. VEREADORES PRESENTES: ALEXANDRE MADURO (MDB);
ALYSSON PONTES (PSD); ANDREO RASERA (MDB); BIGA KALAHARE(PT);
CARLOS SILVA (PODEMOS); DIDI FELEOL (PP); DR. CARLOS MARTINS (PT);

4



PODER LEGISLATIVO
CAMARA MUNICIPAL DE SANTAREM

CAMARA DEPARTAMENTO LEGISLATIVO
ELIELTON LIRA (AVANTE); ENF. ALBA LEAL (MDB); ENF. MURILO TOLENTINO
(PODEMOS); ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL); ERLON ROCHA (MDB);
GERLANDE CASTRO (PSB); JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL); JK DO
POVAO (PSDB); JUNIOR TAPAJOS (PL); PR. ANGELO TAPAJOS (REP);
PROFESSOR JOSAFA GONCALVES (PL); SERGIO PEREIRA (UNIAO BRASIL);
SILVIO NETO (UNIAO BRASIL). VEREADORES LICENCIADOS: ADRIANA ALMEIDA
(UNIAO BRASIL); RONAN MANOEL LIBERALJR. (MDB). E, para constar, mandou lavrar
a ata, que depois de lida, discutida e aprovada sera assinada por quem dedireito.
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